

**Rapport des Archives nationales du Québec, 1973 (tome 51).  
Ministère des Affaires culturelles, Québec, 1974. 0,255 x  
0,170 m, xviii-347 p. \$5.00.**

Lucien Campeau

Volume 28, numéro 4, mars 1975

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303402ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303402ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Campeau, L. (1975). Compte rendu de [*Rapport des Archives nationales du Québec, 1973 (tome 51)*. Ministère des Affaires culturelles, Québec, 1974. 0,255 x 0,170 m, xviii-347 p. \$5.00.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 28(4), 595–596. <https://doi.org/10.7202/303402ar>

*Rapport des Archives nationales du Québec, 1973 (tome 51).*  
Ministère des Affaires culturelles, Québec, 1974, 0,255 x  
0,170 m., xviii-347 p. \$5.00.

Le *Rapport*, poursuivant une politique instaurée il y a quelques années, publie des inventaires dont l'utilité n'est plus à démontrer. L'*Introduction* signée par le Conservateur, rend compte de l'état présent des dépôts nationaux, à Québec et à Montréal, de leur aménagement, des confections d'inventaires, de bibliothèques, de microfilmage, ainsi que des publications et activités du personnel des Archives.

Les articles correspondent à quatre titres: 1° Actes notariés du Régime français, pièces diverses 1609-1760; 2° Inventaire analytique des taxes et dépens du Conseil supérieur (1703-1759); 3° Les terres de l'Île d'Orléans: les terres de Saint-François, les terres de Saint-Laurent; 4° Inventaire de journaux et de microfilms de journaux conservés aux Archives nationales de Québec.

Le premier titre représente une collection de pièces notariales disparates, originaux, expéditions, copies, étendues sur tout le régime français. La collection est évidemment l'œuvre d'un antiquaire qui a grappillé à droite et à gauche ce genre de pièces. L'introduction nous laisse sur notre soif de connaître l'origine et l'histoire de la collection, de même que le lieu de son dépôt. Les documents sont décrits et quelques-uns, les plus importants, transcrits *in extenso*. Je regrette qu'on perpétue la lecture gbi<sup>e</sup> (XVI<sup>e</sup>), si solidement établie en tradition depuis M. P.-G. Roy. Elle n'est qu'une erreur paléographique.

L'inventaire des taxes et dépens du Conseil supérieur, couvrant les années 1703-1759, est un excellent instrument pour une étude des frais de justice durant la même période. Rédigé par M. Hubert Létourneau, il

paraît au premier coup d'œil très bien fait. Une brève description du fonds n'aurait cependant pas été superflue en tête du travail.

L'idée de continuer la publication du relevé des terres de l'île d'Orléans par Léon Roy est digne d'éloge. Cette œuvre parue en tranches de 1949 à 1955 restait incomplète. M. Vachon publie les parties relatives aux terres de Saint-François et de Saint-Laurent. Il ne manquera que la description de celles de Sainte-Pétronille. On sait que M. Roy a relevé les actes relatifs à chacune de ces terres depuis la première concession jusqu'au dix-huitième siècle. Notons que M. Léon Roy lui-même aurait voulu retoucher cet ouvrage, mais tel qu'il se trouve il ne manquera pas d'être très utile.

Le dernier article est un inventaire des journaux et microfilms de journaux conservés aux ANQ, par Jean Dosmond. La liste est très impressionnante, même si les collections complètes sont rares. L'instrument sera toutefois des plus utiles aux chercheurs. Il a été établi avec une excellente méthode scientifique, autant que j'en puisse juger.

*Département d'histoire  
Université de Montréal*

LUCIEN CAMPEAU